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Резюме. Нарушения в нервной системе при хронической ртутной интоксикации (ХРИ) сопровождаются закономерными изменениями в иммунной системе. Одним из перспективных направлений современной нейроиммунологии является использование нейроспецифических белков в качестве маркеров различных патологических изменений, происходящих в ЦНС. Ртуть при длительном контакте с ее парами способна вызывать нарушения со стороны нервных клеток как ЦНС, так и периферических нервов. Вместе с тем, не достаточно изучены особенности нейроиммунных взаимоотношений, лежащих в основе формирования патологии, особенно в отдаленном постконтактном периоде нейроинтоксикации ртутью. Цель работы заключалась в выявлении взаимосвязи между содержанием АТ к нейротропным белкам нервной ткани  и изменениями нейрофизиологических показателей, характеризующих состояние проводящих путей центральной и периферической нервной системы  у пациентов в постконтактном периоде ХРИ. В иммунологическое исследование включено 30 мужчин в постконтактном периоде ХРИ, ранее работавших в контакте с парами металлической ртути. В клинической картине пациентов  доминирует энцефалопатия, основным проявлением которой являются психические расстройства (чаще в виде органического астенического расстройства или органического расстройства личности с когнитивными и эмоционально - волевыми нарушениями различной степени выраженности). Критериями включения в исследования являлись: верифицированный диагноз у всех обследованных, письменное информированное согласие на участие в исследовании, в анамнезе вредное воздействие паров металлической ртути в условиях производства. Статистическая обработка данных проводилась с помощью пакетов прикладных программ «Statistica for Windows 6.0».  Проведено исследование уровней нейротропных антител (АТ), соматосенсорных вызванных потенциалов (ССВП), элекронейромиография (ЭНМГ) в плане изучения взаимоотношений между изменениями в специализированных структурах нервной ткани и состоянием проводящих путей центральной и периферической нервной системы у пациентов в постконтактном периоде ХРИ. Обнаружены корреляции: между концентрациями АТ к В-эндорфину (В-end) и изменениями в центральных проводящих структурах; а также, между АТ к белкам S-100, ОБМ, GFAP, NF-200, В-зав. Са-каналу, MAG, В-end, АХ-Р, Сер-Р, М-ОР и скоростью проведения импульсов по аксонам различных структур переферической нервной системы. Выявленные в настоящем исследовании взаимосвязи, указывают на патологические изменения в специализированных структурах нервной ткани, которые можно использовать в качестве диагностических показателей течения ХРИ в постконтактном периоде.
Summary. Disturbances in the nervous system during chronic mercury intoxication (CМI) are accompanied by regular changes in the immune system. One of the promising areas of modern neuroimmunology is the use of neurospecific proteins as markers of various pathological changes occurring in the central nervous system. Mercury in prolonged contact with its vapors can cause disturbances from nerve cells of both the central nervous system and peripheral nerves. At the same time, the features of neuroimmune relationships underlying the formation of pathology have not been sufficiently studied, especially in the distant post-contact period of neurointoxication with mercury. The aim of the work was to identify the relationship between the content of antibodies to neurotrophic proteins of the nervous tissue and changes in the neurophysiological indicators characterizing the state of the pathways of the central and peripheral nervous systems in patients in the post-contact period of CМI. The immunological study included 30 men in the post-contact period of the CМI, who previously worked in contact with metallic mercury vapors. The clinical picture of patients is dominated by encephalopathy, the main manifestation of which are mental disorders (more often in the form of organic asthenic disorder or organic personality disorder with cognitive and emotional-volitional disorders of varying severity). The criteria for inclusion in the study were: verified diagnosis in all patients, written informed consent to participate in the study, a history of the harmful effects of metallic mercury vapor under production conditions. Statistical data processing was carried out using the software package "Statistica for Windows 6.0". The levels of neurotrophic antibodies (AT), somatosensory evoked potentials (SSEP), electroneuromyography (ENMG) were studied in terms of studying the relationship between changes in the specialized structures of the nervous tissue and the state of the pathways of the central and peripheral nervous systems in patients in the post-contact period CМI. The following correlations were found: between the concentrations of antibodies to endorphin B (B-end) and changes in central conducting structures; and also, between antibodies to proteins S-100, MBP, GFAP, NF-200, B-Zav. Ca-channel, MAG, B-end, AH-R, Ser-R, M-OR and the speed of conducting impulses along the axons of various structures of the peripheral nervous system. The interrelations revealed in this study indicate pathological changes in the specialized structures of the nervous tissue, which can be used as diagnostic indicators for the course of CМI in the post-contact period.

